

überdiözesanen Pastoralpolitik wird es sein, nicht an den Ergebnissen dieser (und anderer) religionsoziologischer Umfragen und ihrer pastoralen Interpretationen vorbeizugehen, die nicht nur für das Gebiet, in dem sie angestellt wurden, Bedeutung haben, sondern auch darüber hinaus: Pastorale Ziele wären daraus zu fixieren, Prioritäten festzulegen, geeignete Verwirklichungsschritte zu überlegen. Es liegt aber auch im Bereich der Möglichkeit, diese Ergebnisse nicht oder zu wenig oder nur zur Abstützung bereits vorhandener Meinungen zu verwenden und weiterhin eine von unreflektierten „Notwendigkeiten“ gesteuerte Pastoral (von der Hand in den Mund) zu betreiben.

Linz

Walter Suk

SCHMITZ PHILIPP, *Die Armut in der Welt als Frage an die Christliche Sozialethik*. (Beiträge zur praktischen Theologie) (93.) Knecht, Frankfurt/M. 1973. Kart. lam. DM 9.80.

Sch. begegnet der unbeschreiblichen und bis dahin ihm auch unbekannten Armut auf den Straßen von Kalkutta und Bombay. Er begegnet Menschen, die das entbehren müssen, was „man“ für das Leben als unbedingt erforderlich ansieht, und die dadurch nicht sein können, wie sie sein sollen. Und es stellt sich ihm die Frage, ob nicht angesichts von Armut und Elend in der Welt, die „Probleme der Menschheit, der nationalen und internationalen Politik, des öffentlichen und privaten Lebens“ (14) in einer neuen Radikalität und Perspektive angegangen werden müßten. Dadurch könnten schwindendes soziales Interesse und Engagement belebt werden. Und die „Armut in der Welt“ wäre die sich aus dem modernen Menschen- und Weltbild ergebende Basis sittlicher Normen(findung) und christlicher Motivation. Unter dem Begriff der Armut wird verstanden: „Jede Form der Existenzbedrohung, ob sie nun Hunger, Gewalt, Fremdheit, Manipulation, Umweltzerstörung heißt“ (17). Armut bedeutet damit: menschenunwürdiger Zustand, der gebieterisch nach ethischer Reflexion verlangt. Diese Überlegungen decken sich mit Erwägungen des Sozialrundschreibens 1971 Octogesima adveniens, wo es heißt, daß die katholische Soziallehre ihren Dynamismus entwickelt „durch eine Reflexion, die sich in ständigem Kontakt mit den sich ändernden Verhältnissen dieser Welt und unter dem Anruf des Evangeliums vollzieht“ (Art. 42).

Die auf dem Armsuts-Hintergrund des menschlichen Lebens gefundene sittliche Norm — als Antwort auf die Frage: „Wie kann ich Nächster sein“ — garantiert auch als Vermittler der „widerständigen“ Realität Armut, daß bei der Selbstverwirklichung des Menschen die „Dimension der Ganzheit“ nicht aus dem Auge verloren wird.

Diese sozialethischen Überlegungen über notwendige Korrekturen von Wertvorstellungen, auch sittlicher Grundakte wie Freiheit, Gehorsam, Liebe und über neue Möglichkeiten ethischer Verantwortung loten das biblische Gleichnis vom barmherzigen Samariter aus und lassen das Humanum und das Christianum als Ziel ethischer Verwirklichungen neu sichtbar werden — orientiert an der Perspektive: Armut, die als generelle Kontrastfolie unsere eigene Freiheit und unser Sterben nach Glück endgültig in Frage stellt (33).

(Nicht unerwähnt soll bleiben, daß die schlecht gebundene Broschüre sich beim Lesen in einige Bestandteile aufgelöst hat).

Linz

Walter Suk

SCHOECK HELMUT, *Geschichte der Soziologie*. Ursprung und Aufstieg der Wissenschaft von der menschlichen Gesellschaft, (Herderbücherei 475) (381.) Freiburg 1974. Kart. lam. DM 8.90, sfr 11.60, S 70.10.

Schoeck hat dem nun schon in der 7. Aufl. (1973) erschienenen „Soziologischen Wörterbuch“ (Herderbücherei 312) eine „Geschichte der Soziologie“ folgen lassen, die — gekürzt, durchgehend bearbeitet, zum Teil ergänzt und umgeschrieben — aus den beiden Büchern: „Die Soziologie und die Gesellschaften“ (Verlag Alber, 1964) und „Soziologie, Geschichte ihrer Probleme“ (Verlag Alber, 1952) hervorgegangen ist.

Über die Zielsetzung des Werkes sagt Vf.: „Dieses Buch möchte nachvollziehen lassen, wie es im Zeitraum von der Antike bis zur unmittelbaren Gegenwart zu dem Betrachten und Erklären der Vorgänge zwischen den Menschen, den Gruppen und sozialen Systemen gekommen ist, das man seit dem 19. Jahrhundert ‚Soziologie‘ zu nennen pflegt“ (9).

So werden über einen Zeitraum von 2500 Jahren der Weg der Soziologie, ihre typische Denkweise und die Vielfalt der Begriffsbildungen deutlich gemacht. Erste soziologische Problemerörterungen vollzogen sich bereits in der Antike und im Mittelalter. Manche Äußerungen von Platon und Aristoteles haben auch für unsere soziale Wirklichkeit ihre Gültigkeit nicht verloren; so z. B. die Bedeutung des Mittelstandes, von der Aristoteles spricht.

Die „Geschichte der Soziologie“ schildert dann die Schritte zur Soziologie vom Beginn der Neuzeit bis zur Aufklärung, die Soziologie als Wissenschaft von der Zukunft (im 19. und beginnenden 20. Jh.) bis zu den Spezialsoziologien der Gegenwart (z. B. Religionsoziologie, Wissenssoziologie) und bis zur „amerikanischen“ Soziologie, die für die anderen nationalen Soziologien nach dem 2. Weltkrieg bestimmend wurde. — Schon in diesem Kapitel wie auch in dem abschließenden „Zur Situation der Soziologie